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2009 的全国楼市风云激
荡，房价涨势之快挑战着人们
的想象力，“狂”人“雷”语更是
层出不穷。这些言论备受关
注甚至广为传播，其中有理性
的思辨，也有肆无忌惮的胡侃
与放纵。面对言论自由的产
物，我们或过滤接受，或莞尔
一笑。 晚报记者 王亚平

“廉租房应该没有厕所”

□语出 北京天则经济研究所理事长 茅于
轼

“政府有责任让每个人拥有住房条件，但是
没有满足每个人占有房产的欲望的义务。怎么
办？我主张廉租房，廉租房应该是没有厕所的，
只有公共厕所，这样的房子有钱人才不喜欢。”在
2009年3月7日接受《环球时报》记者采访时表达
了上述观点。正值全国两会，茅先生对廉租房提
出了自己的解决办法。

□点评：对此，茅于轼虽然做过澄清，认为廉
租房应要建成类似大学生宿舍那样的，室内的、
有水洗的厕所，但应是大家共用的，不是某一家
的。尽管此言是为了避免富人占有资源，不过他
也该知道穷人也有享受独立厕所的权利，严格审
核申请人财产才能防止富人购买。

“泡沫终将破裂 万科已提前准备”

□语出 万科企业股份有限公司董事长 王石
近日，万科董事长王石在接受媒体采访时表示，目前中

国房地产市场已经产生泡沫，并且这个泡沫终将破裂，而万
科为此已经提前准备。

署名王微的博客文章认为，作为浸
淫房地产市场多年、深谙不为消费者所
知的所有房产内幕的房地产市场风云人
物，他的这个言论是值得人们去慢慢体
味的，也有很大的指导意义。在房地产

已经形成实际泡沫的现今，消费者应
该建立长远意识，保护自己。

但是，也有网民认为，王石最近
不遗余力地唱衰楼市，是因为万科今
年的业绩增幅远不如同行。万科踏
空了今年的地产大行情，王石现在只
好一路唱空，以证明自己的眼光是看

长远的。
□点评：不得不说王石看的很远，中

国经济不仅要看今年、明年还要看多年
以后，一线城市的地产泡沫越吹越大，它
有可能会传导到二三线城市，因此采取
一定手段遏制房价大幅增长是必须的。

“中国房价3年内要回落50%”

□语出 中国社会科学院工业经济研究所投
资与市场研究室主任 曹建海

“如果考虑到 2008 年的未完成项目，以及
2009年的新开工项目，可以认定我国城镇住房目
前面临严重的过剩局面。这需要很长的时间去
消化。”中国社会科学院工业经济研究所投资与
市场研究室主任曹建海认为，我国城镇房地产价
格水平还有40%~50%的降价空间，谷底可能存在
于两年之后。

□点评：这是今年4月曹建海的一番预测，它
给买不起房的老百姓带来了福音，不过从今年的
发展轨迹看，该言论有“大话”嫌疑，可谁又能断
定他所说的再过两年一定无法应验呢？

“未来京沪房价将破30万/平方米”

□语出 经济学家 金岩石
8月底，国金证券首席“经济学家”金岩石称，

以今年1月1日的价格为基准，5年内各地房价至
少翻一倍，一二十年内北京、上海的房价很可能
会突破 30 万/平方米！他认为，在城市化的进程
中，非常有可能形成北京、上海两大超级都市，这
两大超级都市的人口将超过总人口的30%，达到
5亿人，未来的大北京将有 3亿人，大上海将有 2
亿人，届时，房价将会突破其预测。

□点评：此言一出，业内皆惊。有人士表示，
虽然该数字有点夸张，但是2005年的时候，没人
能想到北京四环之内会普及进入3万元时代。今
年房价的涨势挑战着人们的想像力，如今我们也
只能希望他的预测别应验。

“囤地比盖楼赚钱”

□语出 SOHO 中国有限公司董事长 潘石
屹

今年 9 月，SOHO 中国有限公司董事长潘石
屹在其一篇名为《房地产行业是养鸡的不如倒
蛋的》的博客中指出，在房地产界，“养鸡的不如
倒蛋的”，囤地往往更赚钱。他举例说，几年前，
两家开发商同时拿下同一地段的两块土地，一家
开发商建了房子，卖出房子后
发现没有赚多少钱；另外一家
开发商囤着地，什么都不做，最
后把土地卖给别人，赚的钱是
第一家开发商的几倍，“如此循
环往复，在房地产界，少圈地的
反而成了另类”。

□点评：以土地市场的疯
狂和凶猛来看，潘石屹可谓实
话实说。不少开发商私下里也
这样认为，只要手里有地，就不
怕赚不到钱。

“你嫌贵可以和KFS商量”

□语出 住房和城乡建设部副部长 齐骥
“我们希望消费者、购房者能够明明白白地知道所买房

子的价格构成，如果哪块高了，你们可以跟他们（房产商）商
量。”这是在第十一届全国人大二次会议新闻中心举行“住
房保障问题”的专题采访中，住房和城乡建设部副部长齐骥
答记者问的经典语句。

□点评：该消息一经报道，就引来网友跟帖清一色的国
骂。之后，网民建议副部长改名叫“齐商量”。今年，他的这
句话与“俯卧撑”、“躲猫猫”一样流行开来。

“丈母娘需求”推高房价

□语出 中国房地产研究会副会长兼秘书长
顾云昌

有媒体报道，9月3日，中国房地产研究会副
会长兼秘书长顾云昌对房价上涨原因做出了“独
到”剖析，他认为，房价上涨，是因为“丈母娘需
求”：一个小伙子来求婚,丈母娘提出的要求是,一
定要有房才能让女儿跟你结婚,于是小伙子砸锅
卖铁也要去买房,这就构成了一个对房子的刚性
需求。

□点评：顾云昌曾公开表示自己没有说过这
样的话，是某个不熟悉业务的记者编造出来的。

不过该言论能引发热议，足以说明它道出了
一定的实情，与人们的内心想法相呼应。

“反对房地产复兴就是反人类”

□语出 北京师范大学房地产研究中心主任 董藩
今年5月，在某网站联合武汉市房交会组委会举办的“解

密楼市回暖迷局”大型论坛中发表演讲时，北京师范大学房
地产研究中心主任董藩表示所有反对房地产复兴的想法都
是危害国家利益，我给他们的帽子是“反人类”，没有房地产
业不能救中国，而且房地产业正在拯救中国。

□点评：无一例外，这一言论也遭到网友的“炮轰”。不
过人们并不反对房地产复兴，只是对房价的不断上涨感到
恐慌。如果房价合理，住房保障体系完善，人人有合适的房
子住，房地产业才是真正的复兴，人们才能安然乐居。

“房地产商来我市投资，赚了算他们的，
赔了算我们的！”

□语出 廊坊市市长 王爱民
今年3月12日两会期间，廊坊市市长王爱民接受《第一

财经日报》专访时发表上述言论。当时楼市刚现暖意，需求
有所释放，但开发商对市场的信心依旧不强。他表示，廊坊
连接京津，市场潜力很大。且“把该修的路修了，把环境搞
好，把拆迁搞好”，预期投资地产不会亏。就算亏了，政府会
以再批地的形式补偿房地产商。

□点评：从3月的小阳春到年底楼市的火爆，不禁让人
感叹世事变化快。随着市场的好转，开发商的信心愈来愈
强，只是希望开发商们都能理性前行，从容面对。

“房价和工资比等于没涨”

□语出 华远集团总裁 任志强
在 4 月份的博鳌论坛年会期间，任志强算了

这样一笔经济账：1978年GDP大概 3000多亿，现
在是 30多万亿，增加了 100多倍。1978年月工资
全国平均 28.6 元，到现在也增加了 100 倍。1978
年我们大白菜 2分钱一颗，现在 2元钱，也增加了
100倍。房价只增加了16.6倍，和工资收入相比相
差太远了，房子等于没有涨价。

□点评：“高房价”正灼烧着人们的神经，以郑
州为为例，年底比年初商品房均价每平方米上涨
了近千元，若购买90平方米住房，就要多掏近9万
元。试问，郑州有多少老百姓一年总工资收入可
达9万元？


